

平成28年

目黒区教育委員会

第46回定例会会議録

(平成28年12月6日開催)

第46回目黒区教育委員会定例会会議録

開催年月日 平成28年12月6日

開催場所 教育委員会室

出席委員	教育委員会教育長	尾崎 富雄
	教育委員会教育長職務代行者	中山 ひとみ
	教育委員会委員	木村 肇
	教育委員会委員	笹尾 敦夫
	教育委員会委員	後藤 幸子

出席職員	教育次長	関根 義孝
	教育政策課長	山野井 司
	学校統合推進課長	増田 武
	学校運営課長	佐藤 欣哉
	学校施設計画課長	照井 美奈子
	教育指導課長	田中 浩
	教育支援課長	酒井 宏
	統括指導主事	和田 孝
	統括指導主事	古舘 秀樹
	生涯学習課長	濱下 正樹
	八雲中央図書館長	大迫 忠義

書記		小野塚 幸隆
		山東 隆博

(議事日程)

- 日程第1 議案第38号 幼稚園教育職員の勤勉手当に関する規則の一部を
改正する規則
- 日程第2 報告事項 平成28年第4回区議会定例会一般質問の答弁
(要旨) について
- 日程第3 報告事項 平成29年度目黒区立小・中学校及び幼稚園・こ
ども園教育課程編成実施に関わる基本的な考え方
について (案)
- 日程第4 報告事項 目黒区手をつなぐ親の会と教育委員会との懇談会
で寄せられたご意見について

(午前9時30分開会)

- 教育長 第46回目黒区教育委員会定例会を開会します。本日の欠席委員、欠席職員はございません。署名委員は笹尾委員です。
それでは、日程第1を議題とします。

(日程第1 議案第38号 幼稚園教育職員の勤勉手当に関する規則の一部を改正する規則)

- 説明員 (資料により説明)
○教育長 この件につきましてご質問等ございますか。
特にないようですので、採決を行います。
本件に賛成の委員は挙手を願います。

(全員挙手)

- 教育長 全員賛成ですので、議案第38号は原案どおり可決します。
次に日程第2を議題とします。

(日程第2 平成28年第4回区議会定例会一般質問の答弁(要旨)について(報告事項))

- 説明員 (資料により説明)
○教育長 この件についてご質問等ございますか。
○委員 いじめ防止プログラムが、第九中学校区で展開されているということですがけれども、具体的にどのようなものか、そして成果はどうですか。

子どもたちは、いじめがいけないということはわかっているし、知っているし、いじめ問題を考えるめぐろ子ども会議でも、すばらしい回答、意見が出てきます。しかし、実際にはまだまだ思っています。今後どのようなサポート、どのような仕組みづくりが必要なのかということを考えていただきたいと思います。

- 説明員 いじめ防止プログラムについてですがけれども、中学校は5時間、小学校は4時間程度の授業、4コマから5コマの授業で行いまして、友達によさを見つけようですか、なぜ命は大切なんだろうかということを模造紙の中に書き込むなどの体験を通してその大

切さを理解していく、友達のよさを見つけていくという心を耕すプログラムです。

その後、中学校のプログラムの中では、スクールバディというグループをつくって、いじめをなくすことを子どもたちから発案します。例えば、ポスターをつくろう、標語をつくろう、あるいは学校中を練り歩こうなど、色々なことを考え、実際に実践し、有志を募って特別なプログラムをさらに8時間程度行うというものです。実際には、ポスターをつくろうを昨年度行いました。今年度はまだこれからですので、2年目の第九中の取り組みをさらに検証していきたいと思っています。

○委員 すばらしいプログラムですけれども、それは第九中校区が独自に行っているものであって、他の校区は展開はしないのですか。

○説明員 平成27年度に第九中学校から、こういったプログラムがあるという紹介を受けて、教育委員会で支援していくという形になりました。今年度から第九中学校区の向原小学校、原町小学校にも導入したという経緯がございます。ここで第九中学校区内での取り組みが、ある程度継続的に行われますので、次年度以降はそれを拡大するかどうかということも含めて、検証していきたいと思っています。

○委員 防災についてですが、9ページのAEDを活用した訓練は、広い意味で防災教育だと思っています。

AEDは、使い方を知っているか、知っていないか、使うときにためらうか、ためらわないかでその効果が違います。

このAEDは、不必要なときには絶対作動しないようになっているもので、誰でも使えます。数分以内に行うということは、本当に大事なので、全員に習熟していただければと思っている次第なので、さらなる普及をよろしくお願いします。

○説明員 現状をお知らせしますと、平成27年度につきましては、中学校で5校が実施し、小学校で6校実施しました。

ただ、一方で、学校の中で行わなければならない学習内容が、その防災教育も含めて、日に日に多くなっていることもありまして、その中で一律にどの学校もAEDを授業の中に取り入れていくということが可能なかどうかということは、考えていかなければいけないと思っています。

例えば、中央中学校が行っている防災キャンプ、これは任意の参加ですけれども、こういった中でAEDの利用について行う、

あるいはその地域の防災訓練の中で行うこともあると思いますので、そういったところへの参加を促していく中で行うことと、教育課程外の活動でできること、この2つの可能性を検証していかなければいけないと思っています。

- 教育長 その他ご質問等ございますか。
 特にないようですのでこの報告を受けました。
 次に日程第3を議題とします。

(日程第3 平成29年度目黒区立小・中学校及び幼稚園・こども園教育課程編成実施にかかわる基本的な考え方について(案)(報告事項))

- 説明員 (資料により説明)
- 教育長 この件についてご質問等ございますか。
- 委員 小・中学校の別紙1で、「二期制及び夏季休業日の短縮を実施し」となっており、新旧対照表の改正案の3番目で、「二期制及び夏季休業日の短縮を実施し、創意あふれる教育課程を編成する」と、二期制と夏季休業日の短縮を実施するのが、教育委員会としての考え方のように読めるのですが、そういう理解でいいのですか。また、午前5時間制では、集中力が続くようになったなどの積極的な評価がある一方で、すごくあわただしいとか、生徒の負担感が大きいという意見も聞こえてきます。
- 説明員 この二期制に関しましては、平成15年度に試行を始めて、平成19年度から全小・中学校で実施するという、4年間の検証を経て、全校で実施しているものです。そういった中で自然宿泊体験教室等の本区の独自の行事も入れられていると考えておりますので、二期制に関しては一定の成果はあったと理解しています。
- 午前5時間制につきましては、現在、5校で実施していて、それぞれよいところ、課題となるところも指摘いただいているところです。
- これについては、来年度以降、どの程度拡充できるかということも検討していかなければいけないので、今のところ全ての小学校で午前5時間制というスタンスではなく、試行実施を進めているというところです。
- 委員 理科において、観察実験支援員を活用するとなっておりますけれども、もう少し充実するという意味で、その支援員を増員するための予算措置が必要だと思えます。

同じような問題で英語教育をさらに進める意味でのALTを生かした指導方法で、ALTをどういうレベルまで、あるいはどのぐらいの人数まで増やしていくのかという方向性を示していく必要があると思いますがいかがですか。

○説明員 観察実験支援員につきましては、予算を持ってはいますが、なかなか学校差があり、全ての学校で活用しているということではないので、その活用を促していきたいと思っております。

ALTにつきましても、今年度から1年を通して各学校に配置をするというところでの拡充が図れたところですので、まずはその活用の充実を図っていきたく捉えています。充実する方法につきましては、研修や校長会等で周知していきたいと思っております。

○委員 こども園の教育課程編成実施ですけれども、保育園は、この範疇からは外れると解釈してよろしいですか。私立保育園等が目黒区内にもあると思います。

○説明員 区立のみです。ひがしやま幼稚園、げっこうはらこども園、みどりがおかこども園、この3園となります。

○委員 保育園については、教育委員会として、何らかのつながりは持たないのですか。

○説明員 保育園を所管している課に情報提供をさせていただきますし、例年8月に私立幼稚園、それから公立、私立の保育園の先生方を対象にした研修等も実施し、100人以上の職員が参加しておりますので、そういったところで情報提供をすることはできると思っております。

○教育長 若干補足しますと、保育園は保育要録がありまして、厚生労働省から示されたものを目黒区版に置きかえて、保育教育を進めているという実態があります。

それから、私立の幼稚園につきましては、建学の精神が基本にありますので、公の支配には属さないところです。

○教育長 その他ご質問等ございますか。

特にないようですのでこの報告を受けました。

次に日程第4を議題とします。

(日程第4 目黒区手をつなぐ親の会と教育委員会との懇談会で寄せられたご意見について(報告事項))

- 説明員 (資料により説明)
- 教育長 この件についてご質問等ございますか。
- 委員 連合運動会、連合音楽会の行事について、勉強する時間が減るのではないかというような質問があったと思いますけれども、連合運動会、連合音楽会が生徒たちに必要なことだという意義を、日ごろから説明されていると思います。しかし、その理解がうまくいっていないから、勉強する時間が減るのではないかという質問が出てくると思います。保護者の方たちは、プラスに考えていないのかと、意外な感じがします。
- 説明員 それぞれの行事についての意義の一つ一つをその都度十分に説明してまいらなければいけないと受けとめましたので、今後そのように検討してまいりたいと存じます。
- 教育長 その他ご質問等ございますか。
特にないようですのでこの報告を受けました。
以上で本日の定例会を閉会します。

(午前10時49分閉会)